

Plus heureux que lui dans nos recherches, nous pouvons en mentionner plusieurs autres qui tous doivent leur dénomination aux mêmes radicaux.

Dans le but de démontrer le peu de valeur des étymologies proposées et d'élucider cette importante question, nous nous sommes assuré, en suivant notre méthode de nous inspirer de la nature physique de la contrée, que toutes les localités portant le nom de *Lugdunum*, se trouvaient ou se trouvent encore dans les mêmes conditions topographiques que le *Lugdunum* situé à la jonction du Rhône et de la Saône, c'est-à-dire sur une hauteur dominant une plaine exposée, jadis plus qu'aujourd'hui, aux inondations d'un ou de plusieurs cours d'eau et couverte de marécages plus ou moins importants, plus ou moins desséchés.

Voici l'énumération, sans doute incomplète, des diverses villes ou bourgades dont le nom moderne dérive d'un ancien *Lugdunum*, et rappelle à l'esprit un terrain marécageux d'où s'élève une colline.

1° Lyon (*Lugdunum Celtarum*; *Lugdunum Segusiavorum apud Celtas*; *caput Galliae*; *Colonia copia*; *Leudunensis pagus*, dans un diplôme de 739; *Laudunensis*, dans une charte extraite de *Monumenta Germaniae historica*.)

2° Leyde ou Leyden, en Belgique (*Lugdunum Batavorum in Gallia Belgica*; *Batavorum Lugdunum apud Belgas*.)

3° Comminges, dans les Pyrénées (*Lugdunum Galliae aquitanicae, in Convenarum agro*; *Convenarum Lugdunum apud Aquitanas*.)

4° Laon dans l'Île-de-France (*Lugdunum clavatum*; *Laudunum*; *Laudunum monasterium*; *Laudunum castrum*.)

5° Loudun, en Poitou (*Laudunum*; *Julio dunum*.)

6° Loudun en Languedoc.

7° Loude, dans le Velay.